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Protokoll der Jahreshauptversammlung  

des Pferdesportverbandes Nordfriesland 

vom Dienstag, den 12. November 2019, im Landgasthof Immenstedt-Kiel 
 

Beginn: 19.30 Uhr 

 

Anwesend sind Vertreter der folgenden Vereine und Pferdebetriebe: 

 

Reitclub Blau-Weiß Löwenstedt 

Reitverein Eiderstedt, Garding 

Reitverein Föhr 

Voltigierverein Husumer-Bucht 

Reitverein Mildstedt 

Reitverein Niebüll 

Reitverein Obere Arlau, Behrendorf 

Reitverein Ostermooring, Risum-Lindholm 

Reitverein Rantrum 

Pferdesportgemeinschaft Spinkebüll 

Reitverein St. Peter Ording 

Reitverein Stadum 

Reitverein Stollberg 

Reitverein Süderlügum 

Reitverein Südtondern Leck 

Reitsparte im SZ Ohrstedt 

Reitverein Wilhelminenhof-Ladelund 

Reitverein Wittbek 

 

 

TOP 1  

Begrüßung durch den 1. Vorsitzenden 

 

Der 1. Vorsitzende Jürgen Sönnichsen begrüßt die Vertreter der obigen Vereine und Betriebe 

sowie die weiteren anwesende Vereinsmitglieder.  

Gegen Tagesordnung und Frist bestehen keine Einwendungen. 

Die Versammlung wird eröffnet.  

 

TOP 2 

Genehmigung des Protokolls vom 13 November 2018 

Das Protokoll ist auf unserer Homepage veröffentlich. 

Das Protokoll wird einstimmig genehmigt.  
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TOP 3 

Genehmigung des Rechenschaftsberichtes des 1. Vorsitzenden 

Der Rechenschaftsbericht ist auf der Homepage vorab zur Einsicht veröffentlicht.  

Jürgen Sönnichsen berichtet über die Aktivitäten in 2019  

 9 Vorstandssitzungen in 2019 

 Teilnahme an der Lenkungsgruppe PSV SH 2022. In 2019 kam dieses Projekt leider ins 

Stocken. Derzeit wird größtenteils über Telefonkonferenzen Kontakt gehalten. 

 In 2019 ist der Vorstand mehr zu Terminen in die Vereine gegangen. 

 Der in 2019 neu gegründete Verein Spinkebüll hat im Sommer die LM-Voltigieren 

ausgerichtet. 

 Das Sponsoring der Nospa ist für 2020 wieder mit 3.500,00 € zugesagt.  

 Leider konnte der von uns mit geplante Termin bei der Deula zum 

„Anhängereführerschein“ nicht stattfinden. Es gab nur 4 Anmeldungen. 

 Der Stammtisch zur „Vereinshaftpflicht“ hat stattgefunden. Wir als Reiterbund haben 

eine Versicherung abgeschlossen. Nach diesem Termin haben 4 weitere Vereine eine 

Versicherung abgeschlossen. Den anderen können wir diese nur anraten. 

 Der Seniorenwettbewerb wurde von einer Mannschaft des RC Löwenstedt gewonnen. 

 PTS – Diese Förderung geht nur mit den richtigen Ausbildern. Die stehen uns mit  

Svenja Ingwersen und Anja Lippert zur Verfügung. Die Qualifikation für 2019 ist am  

6. Dezember 2019 in Behrendorf. Hier nochmal der Dank an die Sponsoren, die wir auf 

unserer Homepage als Förderer mit aufgenommen haben. 

Am Ende geht der Dank an alle, die sich ehrenamtlich in unserem Sport engagieren. 

Der Bericht wird einstimmig genehmigt. 

 

 

TOP 4 

Zusammengefasster Kassenbericht 

Karin Schwarz trägt den Kassenbericht vor.  

Der Kassenbestand per 31.10.2019 beträgt € 15.786,91 (incl. Sparguthaben). 

Für das Jahr 2018/2019 hat sich ein Unterschuss in Höhe von € 576,01 ergeben.  

 

TOP 5 

Bericht der Kassenprüfer und Entlastung des Vorstandes 

Britta Petersen und Hans Jürgen Taysen haben die Kasse vollständig geprüft und keine Mängel 

festgestellt. Britta Hansen dankt der Kassenwartin für die gut geführten Unterlagen und Konten 

und dem Vorstand für die geleistete Arbeit.  

Sie beantragt die Entlastung des gesamten Vorstandes: 

Abstimmung: Die Entlastung erfolgt einstimmig 
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TOP 6 

Festlegung der Mitgliederzahlen der Vereine 

Die Mitgliederzahlen der anwesenden Vereine werden von Karin Schwarz abgefragt. 

 

TOP 7 

Anträge der Vereine des Pferdesportverbandes Nordfriesland 

Es liegen keine Anträge vor.  

 

TOP 8 

Satzungsänderung 

Keine. 

 

TOP 9 

Neuwahlen zum Vorstand 

a) Ferdinand Jensen übernimmt die Sitzung. Er zeigt nochmal den reiterlichen Werdegang von 

Jürgen auf und dankt ihm für sein Engagement für den Reitsport und den Pferdesportverband 

NF insbesondere. 

Seit 1989 ist Jürgen bereits im Vorstand. Seit 1994 ist Jürgen unser Vorsitzender. 

Laut Satzung scheidet der Vorsitzende Jürgen Sönnichsen aus.  

Ferdinand Jensen schlägt Wiederwahl vor. Aus der Versammlung kommen keine weiteren 

Vorschläge. Es wird keine geheime Wahl beantragt. Die Wahl erfolgt einstimmig.  

Jürgen bedankt sich für das entgegengebrachte Vertrauen und nimmt die Wahl an.  

b) Laut Satzung scheidet die 2. Stellvertretende Vorsitzende, derzeit Anja Lippert, aus.  

Anja gehört bereits 23 Jahren, seit 1996, dem Vorstand an. 

Jürgen Sönnichsen dankt ihr für die bisher gute Zusammenarbeit und schlägt Wiederwahl 

vor. Aus der Versammlung kommen keine weiteren Vorschläge. Es wird keine geheime 

Wahl beantragt. Die Wahl erfolgt einstimmig. Anja Lippert nimmt die Wahl an. 

c) Laut Satzung scheidet die Kassenwartin, derzeit Karin Schwarz, aus.  

Karin ist seit 2009, also seit 10 Jahren, Mitglied im Vorstand. 

Jürgen Sönnichsen dankt ihr für die bisher gute Zusammenarbeit und schlägt Wiederwahl 

vor. Aus der Versammlung kommen keine weiteren Vorschläge. Es wird keine geheime 

Wahl beantragt. Die Wahl erfolgt einstimmig. Karin Schwarz nimmt die Wahl an. 

d) Laut Satzung scheidet die Jugendwartin Angelika Manz-Prahl aus.  

Angelika gehört seit 40 Jahren, seit 1979, zum Vorstand des PSV-NF.  

Jürgen dankt ihr für die bisher gute Zusammenarbeit und schlägt Wiederwahl vor. Aus der 

Versammlung kommen keine weiteren Vorschläge. Es wird keine geheime Wahl beantragt. 

Die Wahl erfolgt einstimmig. Angelika Manz-Prahl nimmt die Wahl an. 

e) Basis- und Breitensport: 

Jürgen dank Judith Carstensen für die bisher geleistete Arbeit in unserem Vorstand. 

Judith konnte leider nicht weiter im Vorstand mitarbeiten. Wir haben in 2019 mit  
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Jeanette Samstag eine neue Beauftrage gefunden.  

Frau Jeanette Samstag wird einstimmig von der Versammlung bestätigt. 

 

Auf unserer Homepage werben wir für weitere und neue Mitglieder für unseren Vorstand. 

 

 

TOP 10  

Wahl eines Kassenprüfers 

Britta Petersen scheidet aus dem Amt aus. Jürgen Sönnichsen dankt Ihr. Aus der Versammlung 

wird zum zweiten neuen Kassenprüfer Andreas Petersen vorgeschlagen. Vom Vorstand und aus 

der Versammlung kommen keine weiteren Vorschläge.  

Die Wahl erfolgt einstimmig. Andreas Petersen nimmt die Wahl an. 

 

TOP 11  

a) Genehmigung des Kurzberichts über die Voltigierarbeit 

Kirsten berichtet über die Aktivitäten in 2019. Leider konnten wir in 2019 keinen 

Kreismeister im Gruppenvoltigieren ermitteln, da das Nennergebnis mit nur einer Mannschaft 

zu gering war. Derzeit fehlen den Leistungsgruppen entsprechend Pferde.  

Der Bericht ist auf der Homepage zur Einsicht veröffentlicht. 

b) Genehmigung des Kurzberichts über den Basis- und Breitensport 

Jeanette Samstag berichtet über das Breitensportturnier in Bad Segeberg. Die von ihr initiierte 

Fragebogenaktion ist leider noch nicht zufriedenstellend abgeschlossen.  

Der Fragebogen wird auf Wunsch aus der Versammlung, nochmals versendet. 

Ein kurzfristiges Ziel könnte sein, an einem Nachmittag die verschiedenen Möglichkeiten von 

Prüfungen und Disziplinen –wie sie auch auf dem Landesbreitensportturnier zu finden sind- 

vorzustellen.  

Der Bericht von Jeanette Samstag ist auf der Homepage zur Einsicht veröffentlicht. 

c) Kurzbericht der Jugendwarte 

Die Veranstaltungen werden noch mal aufgezählt.  

Am Fünfkampf wurde mit zwei Jugend- und einer Seniorenmannschaft teilgenommen.  

Der Vierkampf ist vor zwei Wochen für uns erfolgreich in Ostholstein durchgeführt worden. 

Die Mannschaft konnte den 3. Platz belegen, die Nachwuchsmannschaft den 2. Platz.  

Stefanie Boysen berichtet über die Vorbereitung und den guten Teamgeist der sehr 

motivierten Reitern. 5 Teilnehmer aus Nordfriesland sind für die Bundesveranstaltung in den 

Kader mit aufgenommen worden. 

Angelika spricht an, daß die Teilnehmer für den Osterferienlehrgang nur sehr schwer für diese 

Veranstaltung zu motivieren waren. Die Anmeldungen kamen schleppend. Teilweise kamen 

auf die Einladungen keine Rückmeldungen. Hier wird für 2020 ein neues Konzept angestrebt. 

Der Bericht der Jugendwarte ist auf der Homepage zur Einsicht veröffentlicht. 

Jürgen spricht hierzu nochmal an, daß wir gerne Kontakt zu den Jugendwarten und 

Jugendsprechern aufbauen möchten. Gerne nehmen wir dazu Eure Rückmeldung entgegen. 

  



 

 

 Pferdesportverband Nordfriesland e. V.  
  

 
 

 

Seite 5 

 

d) Kurzbericht des Fachleiters Fahren 

Heinrich Johannsen berichtet. Es sind in 2019 ca. 15 Ausfahrten mit durchschnittlich 25 – 30 

Gespannen durchgeführt worden. In 2019  

Der Bericht des Fachleiters Fahren ist auf der Homepage veröffentlicht. 

 

Vom Kreissportverband begrüßen wir Herrn Matthias Hansen.  

 

Herr Hansen richtet die Grüße des KSV an die Versammlung und berichtet kurz über die 

Vorstandssitzung, aus der er jetzt zu uns gekommen ist. 

Er wirbt für die Antragstellung an die Juspo und die Stiftung der NOSPA. Hier können 

Vereine für die Ausbildung und für Veranstaltungen Gelder abfordern. Kreative Ideen 

und Konzepte sind gewünscht. Auf der Homepage des Kreissportverbandes findet man 

weitere Informationen dazu. Der KSV unterstützt auch die weitere Antragstellung an den 

LSV.  

Jürgen Sönnichsen nimmt hier das Angebot auf und würde sich freuen, wenn zu diesem 

Thema ein Referent für einen Stammtisch benannt werden könnte oder ein Kontakt 

vermittelt wird. Matthias Hansen kann sich hier eine gemeinsame Aktion vorstellen, damit 

die Vereine einen besseren Überblick und eine Hilfestellung an die Hand bekommen über 

das Wie, Wo und Wann zur Beantragung von Fördermöglichkeiten.  

Matthias Hansen dankt für die gute Zusammenarbeit zwischen KSV und PSV-NF. Hiermit 

verbunden übernimmt er gerne die Ehrung für Jürgen Sönnichsen. 

Jürgen Sönnichsen erhält die Urkunde und Ehrennadel des Landessportverbandes für 

seine langjährige verdienstvolle Tätigkeit für den Reitsport. 

 

TOP 12 

Terminabstimmung für die Veranstaltungen/Turniere/Jagden im Pferdesportverbandes 

Nordfriesland 

Über die Turniertermine erfolgt die Absprache und Festlegung zwischen den Vereinen des 

Reiterbundes.  

Die Termine sind/werden im Internet auf der Homepage des Pferdesportverbandes veröffentlicht.  

Jugendmeisterschaft 28./29. März 2020 in Leck 

Kreismeisterschaft Fahren  

Kreismeisterschaft Reiten 4./5. Juli 2020 in Niebüll 

Kreismeisterschaft Voltigieren  22./23. August 2020 in Mildstedt – unter Vorbehalt 

Senioren WB  23./24. Oktober 2020  

Landes-4-Kampf PSH-SH  

Fünfkampf PSH-SH  
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TOP 13 

Themen, die die Vereine aktuell bewegen 

Anfragen, Ideen, Erfahrungsaustausch, Kritiken, Fragen der Vereine/des RB/ des PSH 
 

Jugendmeisterschaft, Anpassung der Umlage 

Jürgen spricht kurz an, dass die Ausschreibung für 2020 weiter optimiert wird und der 

Veranstalter zur besseren Planungssicherheit besser ausgestattet werden sollte. Bisher zahlen die 

Vereine eine Umlage von 0,30€. Der Vorstand stellt den Antrag, hier die Umlage auf €0,50 je 

Mitglied zu erhöhen. Aus der Versammlung kommen keine weiteren Wortmeldungen dazu. 

Die Versammlung stimmt der Erhöhung einstimmig zu. 

 

Mannschaftswettbewerbe 

Jürgen regt nochmal an, die Mannschaftswettbewerbe weiterhin in den Vereinen zu fördern. 

 

Ausweise 2020 

Die Ausweise liegen vor. Diese werden nach Vorlage des Vereins-Stammblattes versandt. 

Nochmals die Bitte an die Vereine ihre Vorstandsmitglieder darüber zu informieren, diese 

Ausweise sind nur für ein Jahr gültig.  

Bei Wechsel im Vorstand nach der Jahreshauptversammlung, bitten wir die Ausweise der 

ausgeschiedenen Vorstandsmitglieder wieder zurückzugeben. Im Gegenzug werden die neuen 

Ausweise dann verschickt. 

 

Themen, die die Vorstände bewegen 
wir wollen uns Zeit für den vereinsübergreifenden Austausch nehmen, da wir diesen für enorm wichtig 
halten (die Stammtische haben das bewiesen) Diskussion über aktuelle Themen 

 

Herr Matthias Kiepke vom Reitverein St. Peter Ording spricht den Rückgang der 

Nennungszahlen auf deren Turnier an. Er fragt offen in die Runde, ob die Reiter Kritik an der 

Veranstaltung üben, die der Verein nicht kennt.  

Aus der Versammlung kommt der Hinweis, daß in 2020 viele Veranstaltungen (Norla, Turnier 

Medelby, Turnier in Elmshorn) parallel sind.  

Aufgrund der Vielzahl der weiteren Veranstaltungen, müsste die Ausschreibung vielleicht 

angepasst werden. Damit die Reiter im A- und L-Bereich mehr angesprochen werden. 

 

Weiterhin wird auf die Turnier von Herrn Schultes hingewiesen. Es sind für 2020 21 Turniere 

angemeldet. Hier wird kritisiert, dass die Landeskommission nicht genügend kritisch die 

Erfüllung der Auflagen prüft oder hinterfragt. 

Aus der Versammlung kommt der Hinweis, daß das Starterfeld bei den „Schultes“-Turnieren 

abnimmt und keine Konkurrenz zu den „klassischen Turnieren“ nicht mehr unbedingt gegeben 

ist.  

Jürgen Sönnichsen bitte Sönke Lorenzen ihn bei einem noch abzustimmenden Termin mit dem 

PSV-SH zu begleiten. Hier sollte die Gleichbehandlung aller Turnierveranstalter im Fokus 

stehen. 
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Breitensportturnier auf dem Stollberg 

Wencke Engelhard merkt an, daß nur aus zwei nordfriesischen Vereinen Mannschaften genannt 

hatten.  

Inga Prill führ dazu aus, daß häufig zu wenig bekannt ist, was in diesen Prüfungen verlangt wird. 

Die vielseitigen Möglichkeiten sind einfach nicht bekannt und die Ausbilder bleiben in den 

klassischen Reitmodellen aus Unwissenheit hängen. 

Inga Prill würde Jeanette Samstag hier unterstützen, um für die Ausbilder eine 

Informationsmöglichkeit zu bieten.  

 

Es besteht der Wunsch nach einer Informationsveranstaltung zum Thema „Pferdeführerschein“. 

Es ist bereits über den PSV-SH eine Veranstaltung zur Änderung der APO 2020 angeboten 

worden. Diese wurde gut angenommen. Wir werden uns zu diesem Thema um einen Referenten 

bemühen.  

 

 

TOP 14 

Verschiedenes 

Keine weiteren Wortmeldungen. 

 

Jürgen Sönnichsen bedankt sich bei allen und schließt die Versammlung 

Der Termin für die nächste Jahreshauptversammlung ist am Dienstag, den 10. November 2020 

Ende der Sitzung 21.35 Uhr 

 

 

 

_________________________________ ___________________________________ 
gez. Jürgen Sönnichsen, 1. Vorsitzender gez. Ferdinand Jensen, 1. stellvertr. Vorsitzender 

 

 

 

 

______________________________________ ________________________________ 
gez. Anja Lippert, 2. stellvertr. Vorsitzende gez. Carmen Christiansen, Geschäftsführerin 


